
1 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 

«ГИДРОСПЕЦГЕОЛОГИЯ» 

 
ОБЗОР ОТРАСЛЕВЫХ НОВОСТЕЙ ЗА ПЕРИОД   

07.03 – 13.03.2022 г. 

 
 

 

 

 

 
 

 



2 
 

СОДЕРЖАНИЕ
 

ГЕОЛОГИЧЕСКАЯ ОТРАСЛЬ ............................................................................................... 4 

Минприроды России // Поздравление Александра Козлова с Международным 

женским днем ............................................................................................................... 4 

Минприроды России // В Минприроды создан штаб, на котором выработают 

меры поддержки для недропользователей ................................................................ 4 

Роснедра // Итоги аукциона на право пользования недрами на участке 

Тамбейский, расположенном на территории Ямало-Ненецкого автономного 

округа ............................................................................................................................ 5 

Роснедра // Итоги аукциона на право пользования недрами на участке 

Тарминский, расположенном на территории Ямало-Ненецкого автономного 

округа ............................................................................................................................ 5 

Минприроды России // 13 марта 2022 года на фестивале «Первозданная Россия» 

пройдет День Арктики ................................................................................................ 6 

Минприроды России // Комитет Госдумы поддержал во втором чтении 

законопроект о соглашениях на геологоразведку и добычу углеводородного 

сырья .............................................................................................................................. 7 

Минприроды России // Около 25 километров русел рек бассейна Верхней Волги 

расчистят по нацпроекту «Экология» ........................................................................ 8 

Минприроды России // Александр Козлов провел рабочую встречу с Олегом 

Хорохординым ............................................................................................................. 9 

Роснедра // Итоги аукциона на право пользования недрами на участке 

Харатский, расположенном на территории Ямало-Ненецкого автономного 

округа .......................................................................................................................... 10 

 

АТОМНАЯ ОТРАСЛЬ ............................................................................................... 12 

 

Правительство РФ // Правительство выделит 5 млрд рублей на разработку 

технологий управляемого термоядерного синтеза ................................................. 12 

AtomInfo // Визит Гросси в Тегеран был успешным - российский постпред в 

Вене ............................................................................................................................. 12 

ТВЭЛ // Накопители энергии Росатома представили на 30-й Международной 

специализированной выставке «Автономные источники тока» ........................... 13 

Росэнергоатом // 200 школьников из десяти городов России стали участниками 

профориентационного проекта Калининской АЭС «АТОМ stream of gloss» ..... 14 

Интерфакс // «Росатом» выкупит оставшиеся в обращении акции «Квадры» .... 15 



3 
 

Росэнергоатом // Ростовская АЭС: более 114 млн. рублей составил в 2021 году 

экономический эффект от проектов по совершенствованию производственных 

процессов .................................................................................................................... 16 

НИЦ «Курчатовский институт» // Выставка «Ф-1: феноменально первый» 

открыта до 15 марта ................................................................................................... 17 

Техническая академия // Техническая академия Росатома и Промышленная 

палата Анкары обсудили вопросы сотрудничества в области подготовки кадров

 ...................................................................................................................................... 18 

ПортНьюс // Проект транспортно-логистического узла Севморпути на базе 

ВМТП получил статус приоритетного .................................................................... 19 

ОИЯИ // Пивоваренные дрожжи против тяжелых металлов ................................ 20 

Страна Росатом // В «Росэнергоатоме» стартовал проект по безопасности 

«Выгодно не скрывать» ............................................................................................. 22 

ТАСС // Разработанные в Росатоме материалы в семь раз увеличат срок службы 

некоторых элементов АЭС ....................................................................................... 26 

Правительство РФ // Правительство скоординирует создание российских систем 

накопления электроэнергии ...................................................................................... 27 

Русатом Инфраструктурные решения // Росатом оценил потенциал рынка 

цифровизации систем водоснабжения ..................................................................... 28 

Атомэнергопромсбыт // Инжиниринговый дивизион Росатома успешно прошел 

первый надзорный аудит интегрированной системы менеджмента .................... 32 

 



4 
 

ГЕОЛОГИЧЕСКАЯ ОТРАСЛЬ 

Минприроды России // Поздравление Александра Козлова с Международным 

женским днем 

Праздник 8 марта всегда наполнен цветами, солнцем, теплом и женскими 

улыбками. 

Подобно весне, вы меняете мир, делаете его совершеннее. Сегодня женщины 

добиваются высот в самых разных профессиях, а в сфере экологии и сохранения 

природного наследия России вы - душа всего дела.  

Поздравляю всех женщин нашей страны с праздником и желаю счастья, любви и 

достатка в доме! Пусть вам всегда сопутствует удача, планы реализуются и мечты 

сбываются!  

Министр природных ресурсов 

и экологии Российской Федерации 

Александр Козлов 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/pozdravlenie_aleksandra_kozlova_s_mezhduna

rodnym_zhenskim_dnem/ 

Минприроды России // В Минприроды создан штаб, на котором выработают 

меры поддержки для недропользователей 

Министр природных ресурсов и экологии Александр Козлов провёл заседание 

межведомственной рабочей группы, на котором выработали меры по 

государственной поддержке геологии и недропользования. В состав штаба вошли 

представители Минпромторга, Минэкономразвития, Минтранса, государственных 

корпораций. 

«Наша задача – обеспечить сырьевую безопасность страны. Конкретные меры 

нужны для сохранения текущего уровня добычи и воспроизводства минерально-

сырьевой базы, увеличение объёма добычи тех полезных ископаемых, часть из 

которых завозилась из-за рубежа, и снижение других рисков в отрасли», - сказал 

министр природных ресурсов и экологии России Александр Козлов. 

Для сохранения текущего уровня добычи и воспроизводства минерально-сырьевой 

продукции уточнены потребности на кратко- и среднесрочную перспективу. Для 

каждого направления уже проработаны меры поддержки. Например, по замещению 

заграничных технологий в геологоразведке, добыче и переработке полезных 

ископаемых идёт работа с Минпромторгом России и взаимодействие с 

компаниями-недропользователями. Аналогичная работа проводится по 

импортозамещению. Компании, которые занимаются добычей стратегического 

минерального сырья, получат меры государственной поддержки. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/pozdravlenie_aleksandra_kozlova_s_mezhdunarodnym_zhenskim_dnem/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/pozdravlenie_aleksandra_kozlova_s_mezhdunarodnym_zhenskim_dnem/
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http://www.mnr.gov.ru/press/news/v_minprirody_sozdan_shtab_na_kotorom_vyr

abotayut_mery_podderzhki_dlya_nedropolzovateley_/ 

Роснедра // Итоги аукциона на право пользования недрами на участке 

Тамбейский, расположенном на территории Ямало-Ненецкого автономного 

округа 

Участок недр Тамбейский в административном отношении расположен на 

территории Ямало-Ненецкого автономного округа. 

Согласно Государственному балансу запасов УВС РФ по состоянию на 01.01.2021 

на участке открытые месторождения УВС отсутствуют. 

Согласно Государственному балансу запасов УВС РФ по состоянию на 01.01.2021 

на участке недр отсутствуют структуры, подготовленные к глубокому бурению с 

перспективными ресурсами категории D0. 

В соответствии с официальной количественной оценкой ресурсов УВС России (по 

состоянию на 01.01.2017): извлекаемые ресурсы УВС категорий D1 

(перспективные) составляют: нефти – 2,1 млн. т, газа – 168,2 млрд м3, конденсата 

– 11,7 млн. т; категории D2 (прогнозные) составляют: нефти – 28,0 млн. т, газа – 

134,0 млрд м3, конденсата – 18,9 млн. т. 

Площадь участка недр 2199,1 км2. 

Поступило и зарегистрировано 3 заявки от следующих претендентов на участие в 

аукционе: 

1. Общество с ограниченной ответственностью «ЯМАЛ Север» (ООО «ЯМАЛ 

Север»). 

2. Публичное акционерное общество «Газпром нефть» (ПАО «Газпром нефть»). 

3.Общество с ограниченной ответственностью «НОВАТЭК-

ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» (ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ»). 

Стартовый размер разового платежа за пользование недрами составляет 122 000 

000 (сто двадцать два миллиона) рублей. 

Аукцион признан состоявшимся. Количество пройденных шагов 11. 

По результатам проведения аукциона победителем признано ООО «ЯМАЛ Север», 

предложившее размер разового платежа за пользование недрами в сумме 256 200 

000 (двести пятьдесят шесть миллионов двести тысяч) рублей. 

https://www.rosnedra.gov.ru/article/14131.html 

Роснедра // Итоги аукциона на право пользования недрами на участке 

Тарминский, расположенном на территории Ямало-Ненецкого автономного 

округа 

Участок недр Тарминский в административном отношении расположен на 

территории Ямало-Ненецкого автономного округа. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/v_minprirody_sozdan_shtab_na_kotorom_vyrabotayut_mery_podderzhki_dlya_nedropolzovateley_/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/v_minprirody_sozdan_shtab_na_kotorom_vyrabotayut_mery_podderzhki_dlya_nedropolzovateley_/
https://www.rosnedra.gov.ru/article/14131.html
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Согласно Государственному балансу запасов УВС РФ по состоянию на 01.01.2021 

на участке открытые месторождения УВС отсутствуют. 

Согласно Государственному балансу запасов УВС РФ по состоянию на 01.01.2021 

на участке недр отсутствуют структуры, подготовленные к глубокому бурению с 

перспективными ресурсами категории D0. 

В соответствии с официальной количественной оценкой ресурсов УВС России (по 

состоянию на 01.01.2017): извлекаемые ресурсы УВС категорий D1 

(перспективные) составляют: нефти – 2,1 млн. т, газа – 152,6 млрд м3, конденсата 

– 14,2 млн. т.; категории D2 (прогнозные) составляют: нефти – 11,4 млн. т., газа – 

140,2 млрд м3, конденсата – 20,4 млн. т. 

Площадь участка недр 1959 км2. 

Поступило и зарегистрировано 3 заявки от следующих претендентов на участие в 

аукционе: 

1. Общество с ограниченной ответственностью «ЯМАЛ Север» (ООО «ЯМАЛ 

Север») 

2. Публичное акционерное общество «Газпром нефть» (ПАО «Газпром нефть») 

3.Общество с ограниченной ответственностью «НОВАТЭК-

ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» (ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ»)  

Стартовый размер разового платежа за пользование недрами составляет 109 400 

000 (сто девять миллионов четыреста тысяч) рублей. 

Аукцион признан состоявшимся. Количество пройденных шагов 11. По 

результатам проведения аукциона победителем признано ООО «ЯМАЛ Север», 

предложившее размер разового платежа за пользование недрами в сумме 229 740 

000 (двести двадцать девять миллионов семьсот сорок тысяч) рублей. 

https://www.rosnedra.gov.ru/article/14133.html 

Минприроды России // 13 марта 2022 года на фестивале «Первозданная 

Россия» пройдет День Арктики 

13 марта на IX Общероссийском фестивале дикой природы «Первозданная Россия» 

(Крымский вал, 10) состоится «День Арктики». Тематический день организован 

Росзаповедцентром Минприроды России.  

В течение дня на главной сцене фестиваля представители заповедников и 

национальных парков, расположенных в арктической зоне России, расскажут об 

уникальной природе Арктики. Гости выставки узнают о белом медведе и диком 

северном олене, палеовулкане Кирич – природной достопримечательности 

Карелии, первой морской особо охраняемой природной территории, о таянии льдов 

Арктики и о влиянии этого явления на изменение климата. 

Среди участников программы: заповедники «Остров Врангеля», 

«Кандалакшский», «Лапландский», «Центральносибирский», ФГБУ «Заповедники 

https://www.rosnedra.gov.ru/article/14133.html
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Таймыра», национальные парки «Русская Арктика» и «Водлозерский», дирекция 

биологических ресурсов особо охраняемых природных территорий и природных 

парков Минприроды Республики Саха (Якутия), WWF России. 

Кроме того, в течение дня можно будет совершить экскурсию по заповедным 

местам Таймыра в очках виртуальной реальности. В зоне мастер-классов 

представители нацпарка «Водлозерский» и заповедника «Командорский» научат 

посетителей фестиваля готовить печенье для птиц и создавать магнитные фигурки 

с изображением животных. 

В кинозале «Первозданной России» состоятся показы фильмов: о легендарной 

полярной станции «Бухта Тихая», «Я – белый медведь» об изучении 

краснокнижного белого медведя в его естественной среде обитания на заповедных 

архипелагах Земля Франца-Иосифа и Новая Земля.  

В 2021-2023 Российская Федерация возглавляет Арктический совет – 

международную организацию, призванную содействовать сотрудничеству в 

области охраны окружающей среды и обеспечения устойчивого развития 

приполярных районов. Экологическое просвещение населения является одним из 

важных направлений работы, направленной на сохранение природного наследия 

Арктики. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/13_marta_2022_goda_na_festivale_pervozdann

aya_rossiya_proydet_den_arktiki/ 

Минприроды России // Комитет Госдумы поддержал во втором чтении 

законопроект о соглашениях на геологоразведку и добычу углеводородного 

сырья  

Комитет Государственной Думы по экологии, природным ресурсам и охране 

окружающей среды поддержал во втором чтении законопроект Минприроды 

России «О соглашениях, заключаемых при осуществлении деятельности по 

разработке месторождений углеводородного сырья, и о внесении изменений в 

Закон Российской Федерации «О недрах». Законопроект вводит в российское 

правовое поле передовые договорные формы для недропользователей и 

привлекаемых ими операторов. 

«Поправки к закону предусматривают возможность заключения соглашения о 

сервисных рисках и соглашения об управлении финансированием деятельности по 

разработке месторождений углеводородного сырья. Это позволит в том числе 

снизить риски российских нефтегазовых компаний за счет диверсификации 

капитальных вложений в проекты по разведке и добыче. Интенсификации 

разработки месторождений», - прокомментировал заместитель министра 

природных ресурсов и экологии России Дмитрий Тетенькин. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/13_marta_2022_goda_na_festivale_pervozdannaya_rossiya_proydet_den_arktiki/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/13_marta_2022_goda_na_festivale_pervozdannaya_rossiya_proydet_den_arktiki/
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Поправки дают возможность инвесторам заранее договориться, как они будут 

реализовывать свои проекты при совместном освоении недр. 

Например, исполнение обязанностей по соглашению будет осуществляться каждой 

из сторон за свой счет. Это позволит предотвратить споры между сторонами. Затем, 

в ходе распределения добытых углеводородов, будут учтены расходы каждой 

стороны. 

«Он позволяет создать дополнительный способ привлечения инвесторов, включая 

иностранных, для разработки высоко затратных и технически сложных проектов, 

без вхождения таких партнеров в капитал пользователя недр и с сохранением 

ведущей роли российских нефтегазовых компаний», - отметил председатель 

комитета Дмитрий Кобылкин. 

Участники заседания подчеркнули, что актуальность законопроекта особенно 

возросла в связи с необходимостью адаптации стратегических отраслей экономики 

к санкционному давлению. 

«Договоры, содержащие условия распределения между сторонами добытого 

углеводородного сырья заключаются российскими компаниями по иностранному 

существующему праву. Законопроект вводит два новых правовых механизма – 

соглашение о рисках и соглашение об управлении финансирования деятельности 

по разработке месторождений. Ими предусматривается взаимодействие сторон при 

разработке месторождений, распределение между ними добытого сырья, 

ископаемых, ответственность по сделкам и за вред, причиненный при 

осуществлении такой деятельности», - сообщил член комитета Азат Ягафаров.  

http://www.mnr.gov.ru/press/news/komitet_gosdumy_podderzhal_vo_vtorom_chte

nii_zakonoproekt_o_soglasheniyakh_na_geologorazvedku_i_doby/  

Минприроды России // Около 25 километров русел рек бассейна Верхней 

Волги расчистят по нацпроекту «Экология»  

В Саранске прошло 26 заседание Бассейнового совета Верхневолжского 

бассейнового округа под председательством руководителя Верхне-Волжского БВУ 

Росводресурсов Александра Баринова, с участием главы Республики Мордовии 

Артёма Здунова. Основная тема – устойчивое водопользование и защита населения 

и объектов экономики от негативного воздействия вод. 

Одним из важных вопросов стала реализация федерального проекта «Сохранение 

уникальных водных объектов» нацпроекта «Экология». В 2022 году в бассейне 

Верхней Волги запланировано 10 мероприятий. Росводресурсы направили на их 

реализацию более 70 млн. рублей. 

Проектно-сметную документацию разрабатывают в Ярославской области для 

расчистки реки Сары, в Костромской области – для озер Святое и Галичское, в 

Республике Марий Эл – для ложа водохранилища на реке Ошле, в Чувашии – для 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/komitet_gosdumy_podderzhal_vo_vtorom_chtenii_zakonoproekt_o_soglasheniyakh_na_geologorazvedku_i_doby/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/komitet_gosdumy_podderzhal_vo_vtorom_chtenii_zakonoproekt_o_soglasheniyakh_na_geologorazvedku_i_doby/
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реки Суры. В 2022 году будут приводить в порядок реку Имзу и её приток Княгинку 

в Нижегородской области, пруд на ручье без названия в Пензенской области, реку 

Мокшу в двух районах Мордовии и реку Саранку в Саранске. 

Также на заседании обсудили подготовку к предстоящему половодью. 

Долгосрочные прогнозы выпустят в конце марта, а сейчас, по информации Верхне-

Волжского УГМС, на реках бассейна Верхней Волги и на Рыбинском, Горьковском 

и Чебоксарском водохранилищах сохраняется зимний режим. Толщина льда в 

основном около и ниже среднемноголетних значений. Запасы воды в снежном 

покрове в бассейне Рыбинского водохранилища – 120%, Горьковского – 97%, 

Чебоксарского – 122%. 

«Для подготовки к безаварийному пропуску весеннего половодья, продолжается 

сработка Угличского, Рыбинского и Горьковского водохранилищ. Чебоксарское, 

как водохранилище суточного регулирования, работает в режиме транзитного 

пропуска. Особое внимание направлено на головное водохранилище – Рыбинское, 

где второй год подряд отмечаем повышенный приток. Сейчас отметка верхнего 

бьефа составляет 99,66 метров БС, это на 2,15 метра ниже НПУ», - рассказал 

руководитель Верхне-Волжского БВУ Александр Баринов. 

Кроме того, для предотвращения негативного воздействия паводковых вод, 

продолжается работа по установлению границ зон затопления и подтопления. 

Полностью выполнили план в соответствии с графиком Костромская, Ивановская, 

Пензенская области и Республика Мордовия. На 2022 год запланировано 

утверждение и установление зон затопления, подтопления в 37 населенных 

пунктах Ярославской области и в 2 – Нижегородской области.  

http://www.mnr.gov.ru/press/news/okolo_25_kilometrov_rusel_rek_basseyna_verk

hney_volgi_raschistyat_po_natsproektu_ekologiya/  

Минприроды России // Александр Козлов провел рабочую встречу с Олегом 

Хорохординым 

Министр природных ресурсов и экологии России Александр Козлов провел 

рабочую встречу с главой Республики Алтай Олегом Хорохординым. 

Одной из главных тем стала ликвидация объекта накопленного вреда в регионе, а 

именно - площадки Акташского горно-металлургического предприятия. 

Финансирование на разработку проектной документации на ликвидацию объекта 

предусмотрено, но в прошлом году регион не заключил контракт на эти работы. 

Теперь территории необходимо согласовать возвращение финансирования и 

подготовить проект ликвидации объекта. 

Министр сообщил, что Росприроднадзор проведет оценку площадки Акташского 

горно-металлургического предприятия. После чего объект будет включен в 

федеральный проект «Генеральная уборка». 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/okolo_25_kilometrov_rusel_rek_basseyna_verkhney_volgi_raschistyat_po_natsproektu_ekologiya/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/okolo_25_kilometrov_rusel_rek_basseyna_verkhney_volgi_raschistyat_po_natsproektu_ekologiya/
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Также на встрече обсудили строительство центра реинтродукции сокола балобана 

на территории национального парка «Сайлюгемский». 

«В прошлом году начала работу долгосрочная программа по восстановлению 

численности сокола балобана в Сайлюгемском национальном парке. Она 

предполагает, что питомник будет поставлять разновозрастных особей: птенцов, а 

также взрослых птиц, прошедших предварительную адаптацию в специальных 

вольерах. В этом году начал свою работу по сохранению птиц семейства соколиных 

международный соколиный центр «Камчатка». Он уже принял первую партию 

пернатых. По моему поручению ВНИИ «Экология» ведет работу по научному 

обоснованию создания дополнительных центров реинтродукции», - отметил 

Александр Козлов. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/aleksandr_kozlov_provel_rabochuyu_vstrechu

_s_olegom_khorokhordinym/ 

Роснедра // Итоги аукциона на право пользования недрами на участке 

Харатский, расположенном на территории Ямало-Ненецкого автономного 

округа 

Участок недр Харатский в административном отношении расположен на 

территории Ямало-Ненецкого автономного округа. 

Ссогласно Государственному балансу запасов УВС РФ по состоянию на 01.01.2021 

на участке открытые месторождения УВС отсутствуют. 

Согласно Государственному балансу запасов УВС РФ по состоянию на 01.01.2021 

на участке недр отсутствуют структуры, подготовленные к глубокому бурению с 

перспективными ресурсами категории D0. 

В соответствии с официальной количественной оценкой ресурсов УВС России (по 

состоянию на 01.01.2017): извлекаемые ресурсы УВС категорий D1 

(перспективные) составляют: нефти – 1,4 млн. т., газа – 86,7 млрд м3, конденсата – 

5,6 млн. т; категории D2 (прогнозные) составляют: нефти – 5,9 млн. т, газа – 32,0 

млрд м3, конденсата – 4,6 млн. т. 

Площадь участка недр 1162,6 км2. 

Поступило и зарегистрировано 2 заявки от следующих претендентов на участие в 

аукционе: 

1. Общество с ограниченной ответственностью «ЯМАЛ Север» (ООО «ЯМАЛ 

Север»). 

2. Публичное акционерное общество «Газпром нефть» (ПАО «Газпром нефть». 

Стартовый размер разового платежа за пользование недрами составляет 40 300 000 

(сорок миллионов триста тысяч)рублей. 

Аукцион признан состоявшимся. Количество пройденных шагов: 1. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/aleksandr_kozlov_provel_rabochuyu_vstrechu_s_olegom_khorokhordinym/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/aleksandr_kozlov_provel_rabochuyu_vstrechu_s_olegom_khorokhordinym/
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По результатам проведения аукциона победителем признано ООО «ЯМАЛ Север», 

предложившее размер разового платежа за пользование недрами в сумме 44 330 

000 (сорок четыре миллиона триста тридцать тысяч) рублей. 

https://www.rosnedra.gov.ru/article/14135.html 

 

  

https://www.rosnedra.gov.ru/article/14135.html


12 
 

 

АТОМНАЯ ОТРАСЛЬ 

 

 

Правительство РФ // Правительство выделит 5 млрд рублей на разработку 

технологий управляемого термоядерного синтеза 

Распоряжение от 5 марта 2022 года № 426-р на реализацию комплексной 

программы «Развитие техники, технологий и научных исследований в области 

использования атомной энергии в Российской Федерации на период до 2024 года» 

из резервного фонда Правительства будет выделено 5 млрд. рублей. Такое 

распоряжение подписал Председатель Правительства Михаил Мишустин. 

Дополнительные ассигнования планируется направить на разработку технологий 

управляемого термоядерного синтеза и инновационных плазменных технологий. 

Бюджетные средства получит Минобрнауки – ему планируется выделить почти 3 

млрд рублей, а также госкорпорация «Росатом» и Национальный 

исследовательский центр «Курчатовский институт», которые получат по 1 млрд. 

В мае прошлого года в Курчатовском институте при участии Михаила Мишустина 

была запущена термоядерная установка токамак Т-15МД. С её помощью учёные 

хотят изучить способы получения термоядерной энергии. 

«Думаю, у вас есть очень много идей. Мы как раз сегодня отмечали, что 

управляемый термоядерный синтез может стать неиссякаемым источником 

энергии, чистой, надёжной энергии. Об этом мечтают учёные всего мира», – 

отметил Председатель Правительства. 

По его словам, исследование термоядерной энергии даст мощный толчок развитию 

энергетики, материаловедения и целого ряда смежных отраслей промышленности. 

http://government.ru/news/44734/ 

AtomInfo // Визит Гросси в Тегеран был успешным - российский постпред в 

Вене  

Постпред РФ при международных организациях в Вене назвал результаты визита 

гендиректора МАГАТЭ в Тегеран великим достижением 

Об этом сообщает телеграм-канал Васти Пресс. 

«Вчерашний визит гендиректора МАГАТЭ г-на Рафаэля Гросси в Иран был очень 

успешным. Обе стороны договорились о конкретных шагах, направленных на 

урегулирование нерешённых вопросов о гарантиях в разумные сроки», - приводит 

канал слова Михаила Ульянова. 

http://atominfo.ru/newsz04/a0706.htm 

http://government.ru/news/44734/
http://atominfo.ru/newsz04/a0706.htm
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ТВЭЛ // Накопители энергии Росатома представили на 30-й Международной 

специализированной выставке «Автономные источники тока» 

В рамках деловой программы 30-й Международной специализированной выставки 

«Автономные источники тока», состоявшейся в Москве, представители ООО 

«РЭНЕРА» (входит в Топливную компанию Росатома «ТВЭЛ») приняли участие в 

научно-практической конференции на тему «К освоению батарейными заводами 

бизнесов водородной цивилизации».   

Международная специализированная выставка «Автономные источники тока» за 

многие годы стала традиционным местом встречи ведущих специалистов отрасли 

из научно-исследовательских организаций и производителей химических 

источников тока, оборудования для их производства, сопутствующих систем для 

создания аккумуляторных батарей и систем накопления энергии. 

В научно-практической конференции выставки, где обсуждались наиболее 

актуальные и перспективные тенденции развития электротранспорта, приняли 

участие более 50 экспертов отрасли. Специалисты обсудили развитие производства 

и продаж свинцовых промышленных батарей и систем накопления энергии в 

условиях дефицита инвестиций. Большое внимание у аудитории вызвала тема 

разработки и освоения серийного производства литий-ионных аккумуляторов и 

батарей на их основе, а также накопителей электрической энергии для 

электротранспорта. Ещё одной ключевой темой конференции стало обсуждение 

опыта интеграции литий-ионных накопителей энергии ёмкостью до 1,5 МВт*ч для 

объектов малой энергетики, микросетей и автономных систем с ВИЭ. 

В докладе ООО «РЭНЕРА» были представлены преимущества литий-ионных 

технологий по сравнению с серийно выпускаемыми системами, возможные ниши 

применения накопителей электроэнергии для электротранспорта, а также планы 

компании на ближайшее время. В частности, до конца 2022 года планируется 

разработать накопитель энергии для электротранспорта с возможностью 

ультрабыстрого заряда на основе ячеек с катодным материалом NMC 811, 

отличающимся высокой энергоемкостью и более низкой стоимостью за счет 

снижения содержания кобальта. Внедрение такой разработки позволит повысить 

надежность накопителей, увеличить срок службы и снизить простой 

электротранспорта. По сравнению со свинцово-кислотными батареями литий-

ионные АКБ существенно превосходят их по удельным характеристикам, 

заряжаются в 5 раз быстрее, эксплуатируются до 20 лет, циклический ресурс литий-

ионных АКБ превышает ресурс свинцово-кислотных батарей в несколько раз. 

ООО «РЭНЕРА» (входит в Топливную компанию Росатома «ТВЭЛ») - активно 

развивающийся отраслевой интегратор Росатома в области систем накопления 

электроэнергии. Компания производит литий-ионные системы хранения энергии 

для источников аварийного и бесперебойного питания, гибридных систем с 
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участием возобновляемых источников генерации, тяговые батареи для 

электротранспорта, спецтехники и других направлений. ООО «РЭНЕРА» является 

совладельцем южно-корейского производителя литий-ионных аккумуляторов – 

компании Enertech International Inc. На основе технологий, отвечающих стандартам 

мирового рынка, в Калининградской области к 2025 г будет построен завод по 

производству литий-ионных аккумуляторных ячеек и накопителей энергии 

мощностью более 3 ГВт*ч в год. Наличие собственного R&D центра позволяет 

разрабатывать, наряду с типовыми системами, комплексные решения под 

индивидуальные требования заказчика. Команда сопровождает проект от НИОКР 

до производства, осуществляет сервисное обслуживание. https://www.renera.ru 

Топливная компания Росатома «ТВЭЛ» (Топливный дивизион Госкорпорации 

«Росатом») включает предприятия по фабрикации ядерного топлива, конверсии и 

обогащению урана, производству газовых центрифуг, а также научно-

исследовательские и конструкторские организации. 

Созданная в 1996 году, сегодня компания является одним из крупнейших 

поставщиков топлива для мировой атомной энергетики, продолжает укреплять 

позиции, воплощая новые производственные проекты. За всю историю ТВЭЛ со 

стороны заказчиков не было ни одной рекламации на качество продукции. Являясь 

единственным поставщиком ядерного топлива для российских АЭС, ТВЭЛ 

обеспечивает топливом в общей сложности 75 энергетических реакторов в 15 

государствах, исследовательские реакторы в девяти странах мира, а также 

транспортные реакторы российского атомного флота. Каждый шестой 

энергетический реактор в мире работает на топливе ТВЭЛ. 

Топливный дивизион Росатома является крупнейшим в мире производителем 

обогащенного урана, а также лидером глобального рынка стабильных изотопов. В 

Топливном дивизионе активно развиваются новые бизнесы в области химии, 

металлургии, технологий накопления энергии, 3D-печати, цифровых продуктов, а 

также вывода из эксплуатации ядерных объектов. В контуре Топливной компании 

ТВЭЛ созданы отраслевые интеграторы Росатома по аддитивным технологиям и 

системам накопления электроэнергии http://www.tvel.ru. 

https://www.tvel.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=9186 

Росэнергоатом // 200 школьников из десяти городов России стали 

участниками профориентационного проекта Калининской АЭС «АТОМ 

stream of gloss» 

В Центре общественной информации Калининской АЭС прошла публичная 

презентация многоязычного Глоссария терминов атомной отрасли и конференция 

участников профориентационного образовательного проекта «АТОМ stream of 

http://www.tvel.ru/
https://www.tvel.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=9186
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gloss». Его участниками стали порядка 200 учащихся школ и колледжей из 

Курчатова, Снежинска, Волгодонска, Балакова, Саратова, Твери и других городов. 

Суть проекта заключается в изучении иностранных языков и расширении 

электронного мультиязычного словаря технических терминов атомной отрасли, 

представленного в начале 2021 года. 

В рамках проекта школьники и студенты готовили презентации на русском, 

английском и немецком языках о своих городах, а также на одну из тем по 

направлению атомной энергетики. В их числе - «Атомная энергетика», 

«Безопасность на АЭС», «Плавучие атомные станции», «Экология и АЭС», 

«Топливный цикл», «Атомная медицина», «Атомный флот», «Атомная наука», 

«Профессии атомной отрасли», «Международные проекты ГК «Росатом». 

Затем представленные работы оценивались экспертами и определялись лучшие. 

Эти презентации вошли в тематические разделы, из которых и сформирован общий 

электронный полилингвальный «атомный» словарь». Сейчас он состоит из 10 

разделов и включает в себя 560 технических терминов с определениями и 

иллюстрациями. 

По словам Елены Якуничкиной, руководителя программ центра непрерывного 

развития инженерных компетенций АНО «Корпоративная Академия Росатома», 

участие в таком проекте дает детям достаточный уровень технического 

иностранного языка и серьезный багаж знаний в области атомной энергетики, что 

способствует их профессиональному самоопределению. 

«В условиях, когда присутствие Госкорпорации «Росатом» вышло далеко за 

пределы страны, специалисты атомной отрасли должны обладать не только 

инженерно-техническими компетенциями, но и свободно работать в многоязычном 

пространстве», - отметила Е. Якуничкина. 

https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-kalininskoy-aes/press-

tsentr/novosti/40540/ 

Интерфакс // «Росатом» выкупит оставшиеся в обращении акции «Квадры» 

АО «Русатом Инфраструктурные Решения» (РИР, структура ГК «Росатом») 

выставило обязательное предложение о покупке акций ПАО «Квадра», говорится в 

раскрытии «Квадры». 

Цена выкупа обыкновенных акций составит 0,0131 рубля за штуку, 

привилегированных - 0,0086 рубля. 

Уведомление было получено 5 марта. Срок принятия обязательного предложения - 

80 дней. 

В начале февраля «РИР» выкупил 82,47% акций «Квадры» у структур Михаила 

Прохорова. 

https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-kalininskoy-aes/press-tsentr/novosti/40540/
https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-kalininskoy-aes/press-tsentr/novosti/40540/
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Стороны не раскрывали сумму сделки, но по информации источников 

«Интерфакса» она составила около 26 млрд. руб. 

По состоянию на конец февраля обыкновенные акции компании на Московской 

бирже стоили 0,010835 руб., привилегированные - 0,09465 

В состав ПАО «Квадра» входит 20 электростанций и 319 котельных мощностью 3,1 

ГВт и 10,2 тыс. Гкал/ч. Основным акционером компании является ООО «Группа 

«Онэксим» Михаила Прохорова с долей 50%, ООО «Бизнесинформ» владеет 

24,7%, ООО «Страховая компания «Согласие» - 4,8%, ООО «Бона спорт» - 2,9% 

(все три также входят в число активов Михаила Прохорова). 

https://www.interfax.ru/business/826564 

Росэнергоатом // Ростовская АЭС: более 114 млн. рублей составил в 2021 году 

экономический эффект от проектов по совершенствованию 

производственных процессов 

Производственная система «Росатом» (ПСР) – это культура бережливого 

производства и система непрерывного совершенствования процессов для 

обеспечения конкурентного преимущества на мировом уровне. 

Ежегодно среди предприятий «Росатома» проводится оценка их деятельности. 

Предприятие, выполнившее целевые индикаторы развертывания 

производственной системы, получает статус «Лидер ПСР». 

По итогам отраслевой проверки Ростовская АЭС подтвердила статус «Лидер ПСР», 

полученный в 2019 году. В 2021 году на атомной станции реализовано 47 проектов 

и 505 предложений, направленных на повышение эффективности рабочих 

процессов и развитие культуры бережливого производства. 

«Понятие «философия поиска и устранения потерь из всех процессов» тесно вошло 

в жизнь коллектива нашей атомной станции. С каждым реализованным проектом и 

предложением по улучшению повышается безопасность и эффективность работы 

предприятия. Расчетная сумма экономического эффекта от реализованных в 2021 

году предложений по улучшению и ПСР-проектов составила более 114 млн. 

рублей», – сказал заместитель главного инженера по качеству Ростовской АЭС 

Андрей Кольцов. 

Максимальный экономический эффект получен при реализации проекта по 

оптимизации продолжительности не типового среднего ремонта энергоблока № 4 

Ростовской АЭС в 2021 году – 48 млн. рублей, а также предложения по улучшению 

модернизации электропитания двигателей насосов энергоблока №3 – 24 млн. 

рублей. 

Оперативная информация о радиационной обстановке вблизи АЭС России и других 

объектов атомной отрасли представлена на сайте www.russianatom.ru. 

https://www.interfax.ru/business/826564
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https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-rostovskoy-aes/press-

tsentr/novosti/40351/ 

НИЦ «Курчатовский институт» // Выставка «Ф-1: феноменально первый» 

открыта до 15 марта 

Экспозиция «Ф-1: феноменально первый. Атомный проект, который изменил мир» 

открыта для посетителей до 15 марта. Завершающий этап работы ожидается 

интенсивным и увлекательным. 

В рамках образовательной программы выставки в четверг, 10 марта, в 15:00 

состоится онлайн-семинар для учителей «Ядерная физика в школе». Среди 

участников – и.о. начальника управления программ высшего образования 

департамента образовательной деятельности Курчатовского института, директор 

ИНБИКСТ-МФТИ Тимофей Григорьев. Он расскажет о новых исследованиях и 

открытиях в ядерной физике. 

Вечером 10 марта в 19.00 состоится встреча с директором Департамента 

образовательной деятельности Курчатовского института Надеждой Чубовой. 

Выступление пройдет в формате открытого интервью, посетители смогут задать 

свои вопросы. Тема беседы – вклад, который внесли в изучение энергии атома 

знаменитые женщины-ученые. Надежда Чубова – кандидат физико-

математических наук – поделится и собственным опытом профессионального 

роста. 

Выдающимся исследовательницам, сыгравшим большую роль в развитии ядерной 

науки, посвящена экскурсия «Женщины в атомной физике». Она состоится в 

воскресенье 13 марта, начало в 17 и 19 часов. Посетители узнают о жизни и работе 

Лизе Мейтнер, предсказавшей открытие процесса деления ядра, Марии и Ирен 

Жолио-Кюри – выдающихся радиохимиках Франции, Зинаиде Ершовой – 

участнице советского атомного проекта, которая первой в СССР получила 

металлический уран и полоний. 

В субботу, 12 марта, на выставку приглашают школьников. Что такое атомная 

энергия? Как ее можно извлечь из урана? И почему для этого нужен графит? 

Разобраться во всем этом на простых примерах и поучаствовать в проведении 

нескольких экспериментов можно будет в 13 и 15 часов. 

Экспозиция «Ф-1: феноменально первый. Атомный проект, который изменил мир» 

подготовлена совместно Курчатовским институтом и Политехническим музеем. 

Выставка работает в павильоне «Рабочий и колхозница» на ВДНХ. 

Участие во всех мероприятиях бесплатное, но требует предварительной 

регистрации: https://polymus.ru/ru/events/exhibitions/f1-public-program/. 

http://www.nrcki.ru/product/press-nrcki/press-nrcki--

44880.shtml?g_show=43519& 

https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-rostovskoy-aes/press-tsentr/novosti/40351/
https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-rostovskoy-aes/press-tsentr/novosti/40351/
https://polymus.ru/ru/events/exhibitions/f1-public-program/
http://www.nrcki.ru/product/press-nrcki/press-nrcki--44880.shtml?g_show=43519&
http://www.nrcki.ru/product/press-nrcki/press-nrcki--44880.shtml?g_show=43519&
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Техническая академия // Техническая академия Росатома и Промышленная 

палата Анкары обсудили вопросы сотрудничества в области подготовки 

кадров 

Представители Технической академии Росатома и Промышленной палаты Анкары 

обсудили дальнейшие шаги практического сотрудничества в области подготовки 

кадров в поддержку реализации ядерно-энергетической программы Турецкой 

Республики, вопросы взаимодействия с университетами Турции, а также 

предложения по обучению представителей турецких компаний. 

В онлайн-встрече приняли участие генеральный секретарь Промышленной палаты 

Анкары Явуз Джаббар, технический координатор проекта по атомной энергетике 

Джейда Мине Полат, ректор Технической академии Росатома Юрий Селезнёв, 

проректор – директор департамента международного сотрудничества и развития 

международного бизнеса Павел Журавлёв, директор Центра международного 

сотрудничества Виктор Мазепов и другие представители организаций. 

Принимая во внимание будущие потребности в компетентном персонале атомной 

отрасли Турции, стороны выразили взаимную заинтересованность в развитии 

отношений Технической академии Росатома с турецким Университетом Hacettepe 

и Техническим колледжем ASO. В частности, профессор Явзу Джаббар предложил 

рассмотреть возможность организации совместных программ академии и 

колледжа. 

В ходе встречи участники также обсудили проект Меморандума о 

взаимопонимании, который Техническая академия и Промышленная палата 

Анкары планируют подписать в этом году. В качестве возможных форм 

сотрудничества в рамках документа сторонами предусмотрены содействие в 

реализации образовательных программ в партнерских высших и средних учебных 

заведениях, в том числе в части обучения студентов и аспирантов, совместные 

технические и научные визиты, организация специализированных курсов с 

привлечением отраслевых специалистов, обучение и сертификация инструкторов и 

экспертов и другие. 

 По согласованию сторон местом для подписания меморандума может стать как 

площадка Международного форума «АТОМЭКСПО-2022» в Сочи, так и Саммит 

атомных электростанций Nuclear Power Plants IV. Expo & VIII. Summit в Стамбуле. 

 Для справки: 

Проект по кластеризации атомной промышленности NUKSAK, включающий 

Промышленные палаты Анкары, Стамбула, Коджаэли и Аданы, Стамбульский 

технический университет, Университет Gedik и более семидесяти компаний, 

которые хотят принять участие в проекте ядерного сектора, официально начал 

свою деятельность 2 мая 2017 года. В рамках проекта осуществляются мероприятия 

при координации экономического предприятия «NUKSAK», созданного 
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Промышленной палатой Анкары. Сфера деятельности в основном состоит из 

комплексных анализов, системы управления и сертификации качества в атомной 

отрасли, консультаций, тренингов по сварочным технологиям для атомной 

промышленности, научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ для 

нержавеющей стали и инфраструктурных работ для организации технической 

поддержки. 

Техническая академия Росатома (ранее – НОУ ДПО «ЦИПК Росатома») 

сотрудничает с Промышленной палатой Анкары с 2010 года. В 2017 году между 

организациями был подписан Меморандум о взаимопонимании с участием НОУ 

ДПО «Учебный центр профессиональной подготовки строительного комплекса 

атомной отрасли». 

https://www.rosatomtech.ru/media/news-article/tehnicheskaya-akademiya-

rosatoma-i-promishlennaya-palata-ankari-obsudili-voprosi-sotrudnichestva-v-

oblasti-podgotovki-kadrov/ 

ПортНьюс // Проект транспортно-логистического узла Севморпути на базе 

ВМТП получил статус приоритетного 

Планируется возведение двух глубоководных причалов и всей необходимой 

обеспечивающей портовой инфраструктуры. 

Создание восточного транспортно-логистического узла Северного морского пути 

(СМП) на платформе Владивостокского морского торгового порта (ВМТП) 

признали приоритетным инвестиционным проектом Приморского края. 

Соответствующее решение приняли на очередном заседании совета по 

привлечению инвестиций в экономику края под руководством губернатора Олега 

Кожемяко 9 марта 2022 года. Об этом сообщила пресс-служба губернатора и 

правительства Приморского края. 

Проект по созданию восточного транспортно-логистического узла Северного 

морского пути представил врио генерального директора ПАО «ВМТП» Владимир 

Корчанов. По его словам, инициатива подразумевает возведение в крае двух 

глубоководных причалов и всей необходимой обеспечивающей портовой 

инфраструктуры на искусственно создаваемом земельном участке площадью до 22 

гектаров для оказания комплексной логистической услуги по транзиту грузов 

между Северо-Западной Европой и Восточной Азией. 

Во время строительства в крае планируется создать более 300 рабочих мест с 

заработной платой выше средней по региону. Еще около 850 рабочих мест появятся 

в процессе эксплуатации объекта уже после окончания строительства. 

В качестве ключевых эффектов от реализации проекта рассматриваются также 

увеличение перерабатывающей мощности портовой инфраструктуры Приморского 

края, что существенно повысит конкурентоспособность отрасли, и создание 

https://www.rosatomtech.ru/media/news-article/tehnicheskaya-akademiya-rosatoma-i-promishlennaya-palata-ankari-obsudili-voprosi-sotrudnichestva-v-oblasti-podgotovki-kadrov/
https://www.rosatomtech.ru/media/news-article/tehnicheskaya-akademiya-rosatoma-i-promishlennaya-palata-ankari-obsudili-voprosi-sotrudnichestva-v-oblasti-podgotovki-kadrov/
https://www.rosatomtech.ru/media/news-article/tehnicheskaya-akademiya-rosatoma-i-promishlennaya-palata-ankari-obsudili-voprosi-sotrudnichestva-v-oblasti-podgotovki-kadrov/
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условий для увеличения грузопотока по Северному морскому пути, что позволит 

осуществить своевременное обеспечение жителей северных регионов продуктами 

питания, строительными материалами, техникой и оборудованием. 

Срок реализации проекта – 2021-2026 годы. В настоящее время уже проводятся 

изыскательские работы, разработка проектной документации, получение 

согласующей и разрешительной документации. 

Еще один инвестиционный проект, который получил статус приоритетного, 

нацелен на развитие портовой инфраструктуры во Владивостоке на причале 44 и 

43А. Инициатор – АО «Дальневосточный коммерческий холодильник». 

Во время заседания присутствующие обсудили также ход реализации 

приоритетных инвестиционных проектов Приморского края, получивших такой 

статус в 2019-2021 годах. 

«Ситуация требует сейчас внимательного подхода к инвестициям. Инвесторы 

должны пересмотреть свою политику, в том числе с учетом возросшей банковской 

ставки, возможностей работать по линии импортозамещения, на оборудовании 

отечественного производства, а также производства Китайской Народной 

Республики и Республики Беларусь – тех стран, которые не попали в список 

недружественных государств. Мы, со своей стороны, поддержим те проекты, 

которые позволят заниматься переработкой пищевых продуктов, развитием 

сельского хозяйства, собственных производств. Кроме того, это, конечно, и 

жилищное строительство в части выполнения обязательств перед дольщиками, 

сиротами и теми, кто ждет расселения из ветхого и аварийного жилья. 

Приветствуем и проекты, связанные с логистикой. По этим проектам у нас есть все 

необходимые резервы», – заявил Олег Кожемяко. 

Как сообщалось ранее, за 9 месяцев 2021 года в экономику Приморского края 

вложено инвестиций более чем на 137 млрд руб. – увеличение к 2020 году 

составило 14%. По этому показателю Приморский край занимает 27 место в 

России. 

https://portnews.ru/news/326379/ 

ОИЯИ // Пивоваренные дрожжи против тяжелых металлов 

Ученые Лаборатории нейтронной физики ОИЯИ выяснили, что обычные 

пивоваренные дрожжи способны выступать эффективным сорбентом для 

очищения сточных вод от опасных загрязнений тяжелыми металлами. 

Исследование показало, что такой способ очистки также экономически выгоден и 

экологически безопасен. 

Тяжелые металлы являются одними из наиболее опасных загрязнителей 

окружающей среды ввиду их высокой токсичности и способности накапливаться в 

пищевой цепи. Одним из важных путей попадания тяжелых металлов в 

https://portnews.ru/news/326379/
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окружающую среду являются сбросы неочищенных или плохо очищенных 

промышленных стоков в природные воды. Попадая в окружающую среду 

промышленные стоки, оказывают мощное техногенное воздействие на водные и 

почвенные экосистемы, вызывая нарушения естественного развития 

биогеоценозов. В связи с этим на сегодняшний день важной задачей является 

разработка экологически чистых, дешевых и эффективных методов извлечения 

ионов металлов из промышленных стоков. Существующие традиционные методы 

имеют ряд недостатков, а именно: необходимость использования химических 

реагентов, производство больших объемов вторичных отходов, высокая стоимость 

и энергозатратность. Кроме этого, при низких концентрациях металлов в стоках эти 

методы показывают низкую эффективность. 

Сотрудники Сектора нейтронного активационного анализа и прикладных 

исследований ЛНФ ОИЯИ накопили значительный опыт в проведении 

исследований в области экологической химии. Было проведено тестирование 

различных биологических и композитных сорбентов, а именно дрожжей, бактерий, 

цианобактерий, для очистки сточных вод от тяжелых металлов, в числе которых 

цинк, никель, хром, стронций и др. 

По результатам проведенных исследований одним из самых эффективных 

сорбентов были признаны дрожжевые клетки Saccharomyces cerevisiae 

(пивоваренные дрожжи). Эти микроорганизмы используют в производстве 

многочисленных продуктов питания и напитков, поэтому они доступны в больших 

количествах и по низкой цене как отходы процессов ферментации, а также 

отличаются безопасностью для человека и высокой накопительной способностью 

по отношению к ионам металлов. Используя дрожжи, был проведен целый ряд 

экспериментов по извлечению ионов металлов как из модельных растворов, так и 

сточных вод гальванического производства. Чтобы оценить эффективность 

извлечения ионов металлов биосорбентами, ученые использовали нейтронно-

активационный анализ на импульсном реакторе ИБР-2 ЛНФ, чувствительный 

метод для качественного и количественного определения элементов. Атомно-

абсорбционная спектрометрия была использована для определения накопления 

меди. 

Так, в ходе работы с модельными цинксодержащими стоками, содержащими 

помимо цинка ионы никеля, меди, стронция и бария, было изучено влияние целого 

ряда параметров, таких как время сорбции, температура, начальная концентрация 

цинка и водородный показатель (pH) на эффективность очистки. Согласно 

полученным результатам за 15-45 минут, необходимых для эффективного удаления 

металлов, и при оптимальных значениях рН от 3,0-6,0 удалось очистить модельные 

стоки на 45-100 процентов, в зависимости от металла. С увеличением 
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концентрации ионов цинка биосорбент активнее сорбировал цинк из раствора, что 

не влияло на извлечение ионов других металлов. 

Исследование влияния времени на скорость извлечения ионов металлов позволяет 

рассчитать кинетику процесса сорбции, то есть закономерности и скорости 

протекания процессов, позволяющие выяснить природу биосорбции – химическую 

или физическую. Основными механизмами удаления металлов из исследуемых 

растворов оказались поверхностная адсорбция, хемосорбция и ионный обмен. 

Кроме того, ученые оценили, как pH и масса сорбента влияют на очистку 

гальванического цинксодержащего стока. 

Так, при концентрации биосорбента 10 грамм на литр, меняя рН, удалось снизить 

содержание ионов меди, бария, стронция и никеля ниже предельно допустимого 

уровня. Эффективно очистить воду от ионов цинка удалось в два этапа в течение 

часа при рН 6,0: сначала добавляя биосорбент в дозировке 20 грамм на литр, затем 

10 грамм на литр к стоку, прошедшему первый этап очистки. Дополнительные 

шаги для удаления ионов цинка обусловлены повышенным содержанием этого 

металла по сравнению с остальными загрязнителями. 

Таким образом, ученые показали, что дрожжевые клетки Saccharomyces cerevisiae 

оказались отличным кандидатом для очистки сложных промышленных стоков от 

ионов цинка и других металлов, а эффективность извлечения, в первую очередь, 

определяют значения водородного показателя и дозировка сорбента. 

http://www.jinr.ru/posts/pivovarennye-drozhzhi-protiv-tyazhelyh-metallov/ 

Страна Росатом // В «Росэнергоатоме» стартовал проект по безопасности 

«Выгодно не скрывать» 

Несчастный случай на производстве — это всегда стресс и шок как для 

пострадавшего и его семьи, так и для работодателя. Поэтому концепция нулевого 

травматизма Vision Zero, к которой «Росатом» присоединился в апреле 2019 года, 

направлена в первую очередь на активное выявление причин и профилактику 

опасных ситуаций. И хотя на российских АЭС подобных происшествий гораздо 

меньше, чем в других отраслях, в концерне принимают целый комплекс мер для их 

предотвращения. В конце 2021 года в «Росэнергоатоме» стартовал новый проект 

по безопасности «Выгодно не скрывать». 

От реагирования к предупреждению 

Система управления охраной труда в «Росэнергоатоме» совершенствуется 

постоянно. Эволюция, произошедшая в этой области, настолько значительна, что 

ее заметили не только российские, но и международные эксперты. С 2013 года, 

когда в отечественной атомной энергетике был введен международный показатель 

LTIFR, учитывающий все виды травматизма на производстве, в 

http://www.jinr.ru/posts/pivovarennye-drozhzhi-protiv-tyazhelyh-metallov/
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Электроэнергетическом дивизионе при целевом коэффициенте 0,15 итоговый 

результат никогда не поднимался выше 0,08. 

«По прошествии нескольких лет работы в этом направлении стало ясно, что мы 

добились цели. Показатель LTIFR у нас стабильно низкий относительно других 

отраслей промышленности, — поясняет начальник отдела контроля условий и 

охраны труда концерна «Росэнергоатом» Елена Зайцева. — И сегодня мы готовы 

не только к реактивным действиям — оценивать и реагировать, когда несчастный 

случай произошел, но и предупреждаем подобные инциденты». 

Речь о системе нулевого травматизма Vision Zero, к которой «Росатом» 

присоединился в 2019 году. 

Революция на дорогах Швеции 

В 1990-е годы в Швеции дорожное управление этой страны озаботилось большим 

количеством погибших в автокатастрофах. Было решено изменить отношение 

людей к дорожным авариям как к неизбежному злу автомобилизации и начать 

культивировать в обществе нетерпимость к гибели водителей и пешеходов на 

дорогах. 

Некоторые скептики назвали идею «нулевой смертности» утопической, считая, что 

под нее невозможно создать экономическую модель, а затраты на реконструкцию 

дорожной инфраструктуры окажутся неоправданно высокими. Тем не менее 

программа была принята на государственном уровне, и за время ее реализации 

смертность в ДТП в Швеции снизилась с семи человек до трех на 100 тыс. 

населения. Это один из самых низких показателей в мире. 

Со временем к программе присоединились другие страны, ее трансформировали и 

для использования в трудовых отношениях, охране труда на производстве. И 

теперь семь золотых правил Vision Zero помогают людям в различных отраслях 

хозяйственной деятельности приблизиться к нулевому травматизму. В 2019 году о 

своем желании участвовать в программе заявила и российская атомная 

промышленность. 

«Система охраны труда, созданная «Росэнергоатомом», охватывает все 

отечественные станции и объединяет огромное количество направлений: 

управление рисками, специальную оценку условий труда, работу с подрядчиками 

и т. д. Vision Zero для нас — дополнительный инструмент, который позволяет 

посмотреть на систему управления охраны труда с новой стороны. Оценить, 

насколько качественно она работает, найти недостатки и проблемы в действующих 

процедурах, чтобы их улучшить», — поясняет руководитель проектного офиса 

департамента охраны труда и защиты персонала концерна Игорь Усачев. 

Семь золотых правил нулевого травматизма 

Стать лидером — показать приверженность принципам. 

Выявлять угрозы — контролировать риски. 
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Определять цели — разрабатывать программы. 

Создать систему безопасности и охраны труда — достичь высокого уровня 

организации. 

Обеспечивать безопасность и охрану труда на рабочих местах, при работе со 

станками и оборудованием. 

Повышать квалификацию — развивать профессиональные навыки. 

Инвестировать в кадры — мотивировать посредством участия. 

Выявление рисков 

«После анализа действующей системы охраны труда стало понятно, что нам 

необходимо внедрить проактивные показатели, которые будут способствовать 

атмосфере открытости в вопросах профилактики травматизма», — рассказывает 

директор департамента охраны труда и защиты персонала «Росэнергоатома» 

Андрей Можгинский. 

Имея опыт многолетней работы и используя новые подходы Vision Zero, нужно 

было найти такие показатели, которые бы диагностировали ухудшение состояния 

до наступления несчастного случая и позволили бы свое временно принять меры и 

устранить причины, чтобы не допустить несчастья. В рабочую группу, которая 

занималась тестированием и разработкой нового отраслевого показателя, вошли 

специалисты по охране труда, службы управления персоналом и ПСР-развития со 

всех АЭС «Росэнергоатома». 

За два года работы удалось исключить случаи травматизма, когда они 

непосредственно связаны с производственной деятельностью конкретного 

человека. Речь об основном производстве: реакторном, турбинном, электрическом 

цехах, где сосредоточено основное потенциально опасное оборудование. 

По оценке специалистов, сегодня травматизм на рабочем месте больше связан с 

несоблюдением требований охраны труда. К примеру, при переносе тяжестей 

человеку на ногу падает мешок с песком. Степень тяжести легкая, просто ушиб. Но 

есть случаи, имеющие более серьезные последствия. Так, на Курской АЭС рабочий 

подрядной организации зашел в помещение и случайно коснулся оголенных 

проводов, которые находились под напряжением 220 вольт. В результате молодая 

семья осталась без кормильца. Этот случай схож с бытовым несчастным случаем. 

Стечение обстоятельств. Но ведь от этого не легче. 

«Избежать печальных последствий можно, если стремление к безопасности станет 

внутренней потребностью каждого человека. «Иначе наша работа бесполезна», — 

считает Андрей Можгинский. — Как ни крути, с любым опасным фактором 

работник в определенный момент может остаться один на один. Если мы будем 

уверены, что он будет работать безопасно, даже когда за ним никто не наблюдает, 

тогда нашу задачу можно считать выполненной». 
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Один из проактивных проектов, который уже стал топовым в «Росэнергоатоме» и 

сегодня тиражируется на всю отрасль, — «Работа с профессиональными рисками», 

то, с чем человек сталкивается каждый день на протяжении всего рабочего 

процесса в офисе или на производстве. 

«Вы идете по коридору, а пол мокрый, но нигде нет ограждений или 

предупреждающих знаков, это и есть фактор риска. Один человек поскользнулся и 

потянул ногу, второй только пошатнулся и пошел дальше, потому что в небесной 

канцелярии сказали «не сегодня», а третий упал, разбил голову и умер. Наша работа 

направлена на своевременное выявление любых таких рисков и принятие мер по 

их устранению. Сегодня каждый работник имеет возможность подать предложение 

по улучшению каких-либо процессов, условий или просто указать на опасные, по 

его мнению, ситуации. Вот это и есть проактивный подход», — поясняет Игорь 

Усачев. 

«Выгодно не скрывать» 

Новый проект с таким названием в рамках программы Vision Zero стартовал в «Рос 

энергоатоме» в конце 2021 года и стал, пожалуй, самым сложным, признают в 

департаменте охраны тру-да и защиты персонала концерна. 

«Мы хотим донести до каждого, что для человека важна не только его собственная 

безопасность, но жизнь и здоровье коллег. Нужно, чтобы люди искренне осознали: 

скрывать свои и чужие нарушения не только неправильно, но просто не имеет 

смысла, — не устает напоминать Елена Зайцева. — Это совершенно другой 

уровень культуры». 

Почему люди скрывают нарушения и травмы? Скорее всего, главная причина — 

страх, что тебя накажут или осудят коллеги, говорят в департаменте охраны труда 

и защиты персонала. Если товарищ по бригаде пошел по небезопасному маршруту, 

где возможен потенциальный риск, пойдете ли вы докладывать руководителю? Для 

шведа или немца ответ очевидный, у нас — другой менталитет. Это часто 

воспринимается как стукачество. Но сегодня ты скрыл нарушения коллеги, а завтра 

он или кто-то другой может пострадать, стать жертвой несчастного случая. И 

получится, что ты оказал сослуживцу медвежью услугу. 

Еще одна проблема — микротравмы. Например, рабочий не захотел использовать 

инструмент, а рванул рукой арматуру и сорвал кожу на пальце. «Расскажу, что я 

микротравму получил, — думает работник, — а мне по шапке дадут, что я 

разгильдяй, и лишат премии». 

Раньше примерно так и было. Теперь подходы к ситуации изменились — 

приветствуется политика открытости, потому что все понимают: сегодня ты 

поранил палец и промолчал, а завтра кому-то в подобной ситуации может оторвать 

руку. 
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Есть, кстати, и еще один нюанс: если работник или его руководитель вовремя 

сообщили о травме, пострадавшему быстро окажут профессиональную помощь, 

найдут лучших врачей, помогут с лекарствами. Каждый работник в концерне 

застрахован от несчастных случаев на производстве. 

В противном случае придется справляться самим, и еще не факт, что удастся 

сохранить полноценное здоровье. 

Андрей Можгинский уверен, что прежде всего о «необходимости информировать» 

должен говорить подчиненным руководитель подразделения во время 

периодических инструктажей, производственных совещаний, обходов. Ведь 

руководитель лично заинтересован в открытости и доверии со стороны работников, 

и его задача не только оперативно получать такую информацию, но и побуждать, 

поощрять работников за проявленную инициативу. Только тогда это приведет к 

ожидаемому результату. 

«В каждом из нас есть внутренняя установка во что бы то ни стало избежать 

наказания, которая срабатывает на уровне рефлекса. Человек уверен: «Не накажут, 

только если не узнают». «Нам нужно эту установку поменять», — говорит Елена 

Зайцева. — Речь идет о трансформации сознания. Чтобы донести это до людей, мы 

используем все коммуникации: обучающие мероприятия, корпоративные СМИ, 

социальные сети». 

Программа по использованию подходов Vision Zero в «Росэнергоатоме» 

рассчитана до 2023 года, в конце которого подведут итоги. Пока в ней учувствуют 

семь атомных станций, в середине 2022 года их опыт будет тиражирован на 

остальные АЭС. 

Конечно, предотвратить все несчастные случаи и стечение обстоятельств как в 

реальной жизни, так и на производстве нельзя, но сформировать культуру 

профилактики на рабочем месте, чтобы свести их к минимуму, точно можно. 

https://strana-rosatom.ru/2022/01/24/v-rosenergoatome-startoval-proekt/ 

ТАСС // Разработанные в Росатоме материалы в семь раз увеличат срок 

службы некоторых элементов АЭС 

Новые разработки ученых Росатома увеличат срок эксплуатации элементов 

реакторов в семь раз и существенно повысят безопасность установок. Об этом 

сообщила в пятницу пресс-служба госкорпорации. 

Специалисты АО «НИИ НПО «Луч» (входит в научный дивизион Росатома) 

разработали поглощающие материалы и регулирующие стержни нового поколения 

с улучшенными технико-экономическими характеристиками. Как отмечается в 

сообщении, эти материалы позволят увеличить срок эксплуатации поглощающих 

элементов (ПЭЛ) реакторов на быстрых (БН) и тепловых нейтронах (ВВЭР) почти 

в 7 раз, что существенно повысит безопасность установок. 

https://strana-rosatom.ru/2022/01/24/v-rosenergoatome-startoval-proekt/
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В частности, создан альтернативный поглощающий материал для регулирующих 

стержней в реакторах БН - гидрид гафния. В отличие от распространенного в 

настоящее время карбида бора он обладает высокой эффективностью поглощения 

нейтронов и повышенной радиационной стойкостью, а также менее подвержен 

распуханию. Характеристики нового материала увеличивают в целом ресурс 

эксплуатации поглощающих элементов с 2-3 до 20 лет. Кроме того, стоимость 

поглотителей на основе гафния гораздо ниже, чем на основе импортируемого 

карбида бора. 

Для другого типа реакторов - ВВЭР - специалисты НПО «Луч» предложили 

частично заменить карбид бора на более радиационностойкий гафнат диспрозия. 

«По нашим оценкам, если в нижней, наиболее облучаемой, части ПЭЛ будет 

находиться гафнат диспрозия, а в верхней - карбид бора, расчетный ресурс 

эксплуатации стержней нового поколения вырастет в 2 раза и составит 20 лет. Это 

принципиально новые возможности для действующих АЭС», - отметил 

заместитель генерального директора по науке АО «НИИ НПО «Луч» Андрей 

Мокрушин. По его словам, в настоящее время проводятся реакторные испытания 

поглощающих материалов и макетов ПЭЛ в исследовательском реакторе БОР-60. 

Работы, связанные с продлением ресурса ключевых элементов атомных станций, 

ведутся в Росатоме по целому ряду направлений. В 2018 году в целях продления 

срока эксплуатации на площадке Балаковской АЭС (филиал концерна 

«Росэнергоатом») была проведена уникальная операция по первому в истории 

мировой атомной энергетики «отжигу» (локальному тепловому нагреву) корпуса 

реактора ВВЭР-1000 энергоблока № 1. Эта технология позволила восстановить 

изначальные ресурсные характеристики металла. В результате стало возможным 

продлить срок эксплуатации энергоблока № 1 на дополнительные 15 лет. 

https://tass.ru/ekonomika/14042753 

Правительство РФ // Правительство скоординирует создание российских 

систем накопления электроэнергии 

В России появятся собственные технологии и системы накопления электроэнергии. 

Соответствующее соглашение о намерениях по развитию этой области подписали 

Правительство Российской Федерации и Государственная корпорация по атомной 

энергии «Росатом». 28 февраля Правительством было выпущено соответствующее 

распоряжение №356-р о подписании соглашения. 

«Взаимодействие Правительства и “Росатома” направлено на достижение Россией 

лидирующих позиций на глобальных технологических рынках систем накопления 

электроэнергии, в том числе портативных. Для реализации поставленной цели 

будет разработана “дорожная карта”, предусматривающая соответствующие 

целевые показатели технологического развития и план мероприятий по их 

https://tass.ru/ekonomika/14042753
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достижению», – отметил Заместитель Председателя Правительства Александр 

Новак. 

Вице-премьер добавил, что разработка собственных систем накопления 

электроэнергии окажет синергетический эффект на многие отрасли российской 

промышленности, в том числе будет способствовать решению задачи по 

разработке собственного электрического автотранспорта, которая обозначена в 

Концепции по развитию производства и использования электрического 

автомобильного транспорта в Российской Федерации на период до 2030 года. 

http://government.ru/news/44771/ 

Русатом Инфраструктурные решения // Росатом оценил потенциал рынка 

цифровизации систем водоснабжения 

АО «Русатом Инфраструктурные решения» (РИР, входит в Госкорпорацию 

«Росатом») делится результатами исследования в сфере ресурсоснабжения. 

Компания развивает собственное программное обеспечение «Цифровой 

водоканал», предназначенное для контроля, мониторинга и диспетчеризации 

технологических и производственных процессов предприятий водоснабжения. Для 

комплексной оценки ситуации в данной сфере и понимания картины в стране и 

регионах РИР провел маркетинговое исследование рынка «Цифровой водоканал» 

(ЦВ) и конкурентов. Это помогло выявить ключевые данные существующих на 

рынке решений и наметить пути развития. 

В ходе подготовки исследования эксперты РИР в первой половине февраля 2022 

собрали и проанализировали данные из различных источников. Текущий объем 

российского рынка цифровых водоканалов составляет не более 2% от мирового. По 

итогам 2021 года фактический денежный объем российского рынка водоснабжения 

и водоотведения (ВиВ) составил 486,8 млрд руб. По консервативному прогнозу, к 

2025 году минимально возможный рост рынка автоматизации и цифровизации 

предприятий ВиВ составит 30,6 млрд руб., а к 2028 году – 35 млрд руб. 

Текущий уровень суммарных ИТ-затрат предприятий водоснабжения и 

водоотведения оценивается в 4,3 млрд руб. Если отрасль не пойдет «в цифру», то в 

консервативном прогнозе ИТ-затраты предприятий ВиВ к 2025 г. вырастут всего 

на 25% и составят 5,3 млрд руб. 

«Важно отметить, что к текущим ИТ-затратам относятся, как правило, поддержка 

существующей ИТ-инфраструктуры, дозакупка лицензий и оборудования скорее с 

целью решить текущую проблему, чем с целью модернизации и 

усовершенствования работы ВиВ с перспективой на будущее. В то время как 

концепция «Цифрового водоканала» включает в себя автоматизацию и перевод в 

цифровой формат всех бизнес-процессов предприятий рынка водоснабжения и 

водоотведения — от снятия показаний счетчиков до непосредственного 

http://government.ru/news/44771/
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выставления самих счетов. На текущий момент большинство этих функций 

реализуется вручную с большими производственными и временными потерями», – 

отмечает Виктор Рубежный, руководитель направления «Цифровое 

ресурсообеспечение» в АО «РИР». 

Потенциал рынка цифровых проектов (цифровых водоканалов) РИР оценивает в 

20,3 млрд руб. с возможностью роста до 30 млрд руб. и более к 2025 г. Темпы роста 

зависят от стимулирования сектора со стороны государства, стремления самих 

предприятий к цифровизации и общемировых тенденций. 

Ключевые тенденции и движущие факторы рынка ЦВ, 

выявленные в ходе проведения исследования 

В современных условиях движущими факторами роста рынка являются, во-первых, 

управление операционными затратами на новом уровне, удовлетворяющем спрос 

на качественные услуги водоснабжения и водоотведения, при условии 

обязательной цифровизации ремонтируемых и модернизируемых объектов. Во-

вторых – растущая цифровизация сектора коммунальных услуг в целом и 

стимулирование развития концепции «Умных городов» со стороны государства. 

В целом рынок ЖКХ и в частности ВиВ – это перспективная область внедрения 

различных цифровых решений и, в первую очередь, решений, основанных на базе 

«Интернета Вещей» (IoT). По типу предлагаемых решений рынок можно поделить 

на решения, основанные на IoT, решения для учета и анализ данных, работа с 

большими данными (big data), решения по диспетчеризации, биллинговые системы, 

группы решения «Умного учета» (онлайн-мониторинг воды). 

Рынок ЦВ достаточно молодой и на сегодняшний день насчитывает небольшое 

количество реальных проектов. Тем не менее, так как предприятия рынка ВиВ 

продуцируют повышенную потребность в цифровых решениях, то на рынок 

выходит все больше игроков, предлагающих соответствующие цифровые решения. 

На момент проведения исследования было установлено, что как минимум 25 

компаний так или иначе предлагают решения в области ЦВ. Надо учитывать, что 

все они отличаются по ширине продуктового портфеля и по ключевым областям 

работы (предлагают разные модули). 

Начиная с 2013 года в реестре «Роспатента» зарегистрировано всего 50 программ 

для ЭВМ, предназначенных для установки на предприятиях ВиВ. При этом больше 

половины из них (26 программ) были зарегистрированы с 2017 по 2020 годы, то 

есть в период активного развития концепции цифровизации в рамках национальной 

программы «Цифровая экономика РФ». По большинству зарегистрированных 

решений в реестре «Роспатента» нет развернутой информации, и разрабатывались 

они зачастую для собственных нужд силами предприятий ВиВ или их партнерами. 

Больше всего программ – 12, то есть 24% от общего количества – зарегистрировано 

для коммерческого учета потребления воды и других энергоресурсов и 
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диспетчеризации. На втором месте – автоматизация расчетов с юридическими и 

физическими лицами (биллинговые системы) — 11 программ (22%). На 

программное обеспечение типа «Мобильный контролер» пришлось 12%. Решений 

по учету электроэнергии зарегистрировано всего два. 

«На мой взгляд, сегодня абсолютно очевидно, что ускоренная цифровая 

трансформация сферы ЖКХ является не только ключевой задачей крупных 

городов, таких как Москва, Санкт-Петербург, Казань, Нижний Новгород, других 

российских городов-миллионников, но и средних и малых городов. Здесь важно 

исходить не только из того, что масштабное внедрение отечественных цифровых 

технологий позволяет обеспечить потребителям необходимый уровень качества, 

надежности, доступности и безопасности предоставления жилищно-

коммунальных услуг, что, безусловно, очень важно. И ресурсоснабжающим, 

управляющим организациям комплексные преобразования в их деятельности 

позволяют обеспечить высокий уровень производительности труда и 

экономической эффективности. А значит в целом и всей отрасли, что отвечает 

целям устойчивого социально-экономического развития и городов, и регионов. 

Поэтому важно, чтобы мероприятия по цифровизации ЖКХ с соответствующими 

источниками финансирования находили свое отражение в региональных и 

муниципальных программах модернизации и развития отрасли», – подчеркнул 

Александр Зорин, заместитель генерального директора АО «Цифровые платформы 

и решения Умного города» (входит в РИР). 

СПРАВОЧНО: 

АО «Русатом Инфраструктурные решения» – дивизион Госкорпорации «Росатом», 

диверсифицированный холдинг, работающий в энергетике, сфере IT, жилищно-

коммунальном секторе. Компания управляет неатомной генерацией 

Госкорпорации «Росатом», реализует проекты по цифровизации муниципального 

и регионального управления, модернизации ресурсоснабжения, развития 

городской среды. Генерирующие мощности компании и теплосети расположены в 

17 регионах России, включая объекты ПАО «Квадра», вошедшие в состав 

компании в 2022 году. Общая установленная электрическая мощность 

электростанций составляет более 4 ГВт, тепловая – около 20 тыс. Гкал/ч. Различные 

проекты в сфере цифровизации и ЖКХ реализуются более чем в 30 городах от 

Мурманска до Сахалина. 

При сохранении общего рыночного значения CAGR (по России) в 4,5%, 

минимально возможный объем российского рынка ЦВ по итогам 2025 г. составит 

25,3 млрд руб., а по итогам 2028 г. – 28,9 млрд руб. 

В связи с тем, что рынок ЦВ мало пересекается с базовыми ИТ-затратами 

предприятий ВиВ, для получения общей оценки объема рынка автоматизации и 

цифровизации участников рынка эти показатели были суммированы. 
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Источники информации для проведения исследования рынка 

В исследовании применялись данные из следующих источников: 

• ГИС ЖКХ: https://dom.gosuslugi.ru/; 

• База СПАРК: https://spark-interfax.ru/; 

• Сайт «Роспатент» http://www.rupto.ru/; 

• Сайт «Российской ассоциации водоснабжения и водоотведения» https://raww.ru/; 

• Минстрой РФ: https://minstroyrf.gov.ru/press/kontseptsiya-tsifrovoy-vodokanal-v-

ramkakh-umnogo-goroda-budet-tiraz...; 

• Национальный Центр ГЧП: https://pppcenter.ru/; 

• Реестр проектов «Умный город» (https://russiasmartcity.ru/); 

• АНО «Цифровая экономика», раздел «кейсов цифровой трансформации»: 

https://data-economy.ru/regions; 

• Информационный ресурс Voda News https://vodanews.info/; 

• Стратегия развития ЖКХ Российской Федерации на период до 2035 года. Раздел: 

водопроводно-канализационное хозяйство: https://www.watercongress.ru/wp-

content/themes/Water/files/%D0%A1%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B5

%D0%B...; 

• Росстат «Всероссийская перепись населения 2020» https://rosstat.gov.ru/vpn_popul; 

• Сайт ГК «Росводоканал» http://www.rosvodokanal.ru/; 

• https://p3week.ru/; 

• https://www.researchandmarkets.com/ (1); 

• https://www.researchandmarkets.com/ (2); 

• http://www.iksmedia.ru/; 

• https://www.cnews.ru/ 

А также данные различных мировых исследовательских агентств, таких, как: 

• ResearchAndMarkets.com; 

• Mordor Intelligence; 

• https://www.statista.com/. 

• и др. 

За основу базовых расчетов по объему рынка были взяты следующие показатели: 

• Годовые выручки анализируемых предприятий ВиВ за 2019 и 2020 гг.; 

• Информация по реальным ИТ-бюджетам, собранная по ряду предприятий рынка 

ВиВ, в частности по предприятиям ГК «Росатом» и ГК «Росводоканал» (их модель 

распределения ИТ-бюджетов взята за основу). 

https://www.rusatom-utilities.ru/news/903/ 
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Атомэнергопромсбыт // Инжиниринговый дивизион Росатома успешно 

прошел первый надзорный аудит интегрированной системы менеджмента 

АО «Атомстройэкспорт» (АО АСЭ) и АО «Атомэнергопроект» (входят в 

Инжиниринговый дивизион Госкорпорации «Росатом») успешно прошли первый 

надзорный аудит интегрированной системы менеджмента, подтвердив ее 

соответствие требованиям международных стандартов ISO 9001:2015 (система 

менеджмента качества), ISO 14001:2015 (система экологического менеджмента) и 

ISO 45001:2018 (система менеджмента охраны здоровья и безопасности труда). 

Аудит проводила Ассоциация по сертификации «Русский Регистр». 

В связи со сложной эпидемиологической обстановкой аудит проходил в очно-

дистанционном формате на площадках компании в Нижнем Новгороде, Москве, 

Санкт-Петербурге, в Республике Беларусь, Венгрии, Индии, Финляндии и других. 

Инжиниринговый дивизион непрерывно осуществляет мероприятия по 

поддержанию и совершенствованию интегрированной системы менеджмента, 

развивая новые направления для улучшения. В частности, разработан план 

внедрения ISO 19443:2018 (ГОСТ Р ИСО 19443-2020) «Специальные требования 

по применению ISO 9001:2015 организациями цепи поставок ядерного 

энергетического сектора, поставляющими продукцию и услуги, важные для 

ядерной безопасности» в АО АСЭ и АО «Атомэнергопроект». 

Аудиторы сделали заключение, что действующая интегрированная система 

менеджмента функционирует результативно и соответствует международным 

стандартам, а также требованиям системы сертификации Госкорпорации 

«Росатом» РОСАТОМРЕГИСТР. Проверяющие отметили способность 

интегрированной системы менеджмента АО АСЭ и АО «Атомэнергопроект» 

достигать установленных целей, эффективно реагировать на риски и возможности 

в изменяющейся среде с учетом приоритетов качества и безопасности при 

сооружении АЭС. 

«Инжиниринговый дивизион в очередной раз подтвердил надежность и 

результативность интегрированной системы менеджмента и ее соответствие 

международным эталонным стандартам. Наличие такой системы позволяет 

принимать сбалансированные управленческие решения для достижения 

стратегических целей дивизиона и Госкорпорации «Росатом» по проектированию 

и сооружению атомных станций в России и за рубежом при сохранении 

приоритетов качества и безопасности», — отметил представитель руководства по 

интегрированной системе менеджмента - директор по качеству АО АСЭ Сергей 

Гущин, организовавший работу по проведению аудита в дивизионе. 

Справка: 

Инжиниринговый дивизион Госкорпорации «Росатом» объединяет ведущие 

компании атомной отрасли: АО «Атомстройэкспорт» (Москва, Нижний Новгород, 
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филиалы в России и за рубежом), Объединенный проектный институт – АО 

«Атомэнергопроект» (Московский, Нижегородский, Санкт-Петербургский 

филиалы – проектные институты, филиалы в России и за рубежом, изыскательские 

филиалы) и дочерние строительные организации. 

Инжиниринговый дивизион занимает первое место в мире по портфелю заказов и 

количеству одновременно сооружаемых АЭС в разных странах мира. 

Порядка 80% выручки дивизиона составляют зарубежные проекты. 

Инжиниринговый дивизион реализует проекты по сооружению АЭС большой 

мощности в России и других странах, оказывает полный спектр услуг EPC, EP, 

EPC(M), включая управление проектом и проектирование, и развивает Multi-D 

технологии для управления сложными инженерными объектами. Дивизион 

опирается на достижения российской атомной отрасли и современные 

инновационные технологии. 

Мы строим надежные и безопасные АЭС с реакторами типа ВВЭР поколения III+, 

которые отвечают всем международным требованиям и рекомендациям. 

www.ase-ec.ru 

https://apsbt.ru/media-centr/novosti-otrasli/njiniringovyy-divizion-rosatoma-

uspeshno-proshel-pervyy-nadzornyy-audit-integrirovannoy-sistemy-menedjmenta/ 
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